
11 月 11 日，工信部网站发布《携号

转网服务管理规定》。该规定将从 12 月

1 日起在全国实施，全面规范携号转网

行为。

从《管理规定》看出，其明确了电信

管理机构、电信业务经营者和用户的权

责关系，并要求电信业务经营者应当为

用户提供便捷的携号转网服务；电信管

理机构对电信业务经营者的携号转网

服务实施监督检查；用户可以向电信业

务经营者申请、办理携号转网服务，同

时应当配合电信业务经营者开展身份

信息一致性验证。

《管理规定》一出，三大电信运营商

纷纷表示，将建立健全服务体系，落实

企业主体责任，按照“携得了、转得快、

用得好”的要求，与广大用户携手并进，

持续提升用户体验，切实做好携号转网

这项重大的系统工程、惠民工程和服务

工程，不断增强人民群众的获得感。

不过，在参与携号转网的用户中，

仍有不少用户抱怨，称在携号转网的过

程中要求太多、坑太多。那么，用户在

携号转网过程中应该了解哪些规定？

避免走哪些弯路？

携号转网
需满足一大堆条件

自 2010 年我国天津、海南两地启动

携号转网业务试点以来，在经过近十年

的探索后，携号转网终于在全国范围内

铺开了。工信部发布的《携号转网服务

管理规定》将从12月1日起在全国全面实

施，并对参与各方提出了要求与目标。

携号转网其实很简单：首先，用户

用手机编辑：CXXZ#用户名#证件号

码，发送至 10086（移动）/10001（电信）/
10010（联 通），查 询 是 否 具 备 携 入 资

格。其次，在查询后如果满足条件，用

户便可以向携出方获取授权码，到携入

方办理携入，然后就可以得到一张新的

电话卡。号码不变，只是归属的电信运

营商变了。

这看似简单的操作，众多参与者却

感到“想说爱你不容易”。

“我发短信查询，直接说我不具备

携号转网的资格。”小张说，他致电客服

得到的回复是自己曾经办理了套餐活

动，优惠活动尚未到期，要转网就必须

取消套餐，而取消套餐就要缴纳一定的

违约金。

“当 初 用 巨 大 的 优 惠 吸 引 我 们 加

入，也并没说不能携号转网。”用户小李

也感同身受，并称自己只是绑定了副卡

就不能携号转网，明显是霸王条款。

在独立电信分析师付亮看来，用户

在携号转网过程中遭遇的麻烦主要原

因是电信运营商为用户设置了转网的

条件，本质还是希望挽留用户，尽量避

免用户流失。

据了解，要想实现携号转网不能有

以 下 几 种 情况：尾号为 8888/6666 等靓

号，卫星移动业务号码段为1349、174等号

码，移动通信转售号码段 170、171、162、
165、167等号码，物联网号码段 146、148、
149、140-144、1064号段等号码以及其他

用于物联网应用的普通公众移动通信网

号码均不能携号转网……

此外，未实名入网，处于非正常使

用状态，与携出方未结清账电信费用，

距离最近一次携号转网已满 120 日 (自
然日)等也不能携号转网。

在诸多条件面前，有用户戏言，自

己查询后发现可以在 2025 年办理携号

转网。

携号转网是一场博弈

针对许多用户抱怨的携号转网难

的问题，付亮表示，携号转网看似简单，

背后却是一项系统化工程，涉及包括通

信行业在内的众多行业的信息化系统

改造，三大电信运营商之间制式变动、

数据库更新、计费系统制约等。因此，自

2010年提出携号转网以来，经历了部分省

市试点运行到全国携号转网系统建设改造

完成上线试运行，再到12月1日起全国推

广近十年的历程。

付亮表示，用户携号转网无非三大

类原因。一是为享受更优惠的资费而

转网；二是为享受更好的网络覆盖而转

网；三是为享受更好的服务而转网。“资

费、网络、服务三大项是用户转网的原

因，也应该是电信运营商为之努力的方

向。”付亮说。

不 仅 设 置 诸 多 条 件 ，在 过 去 数 年

间，三大电信运营商还推出了多项挽留

用户的措施。比如，中国移动针对老客

户推出“查网龄送流量”“语音翻番优

惠”、轻松查退增值业务等服务；中国电

信推出类似的“查网龄送流量”“续约可

得千元返费”“新人得最高 512 元奖

品”等服务。这些措施都是为了留住客

户，而随着携号转网的继续实施，三大

电信运营商的竞争也会越发激烈。

此 外 ，虽 然 针 对 携 号 转 网 业 务 国

家已出台《管理规定》，但在具体操作中

则比较复杂。通信行业专家项立刚就

表示：“风险和损失在何处，每家电信运

营商面临的情况不尽相同，有些问题用

户好解决，但有些问题就是霸王条款。

比如，靓号不能转等。”

而从前期推出携号转网业务的省

市来看，部分用户也并不满意。比如，

转网成功后，储存在 SIM 卡里的号码、

短信将被清除；第三方软件有可能识别

不出用户的“身份”，收不到验证码等。

通信专家宁宇表示，携号转网会存

在一些必然的风险，包括积分清零，120
天内不能再转网 ，SIM 卡里存储的短

信、电话号码失效；还会存在一些可能

的风险，包括通信时延、通信不畅、无法

线上充值、不能正常接收短信（包括短

信验证码）等。

“这是一场电信运营商与用户之间

的博弈。不管是从技术手段还是服务

方面，电信运营商都会拖慢携号转网的

进程，因为这中间牵涉的是利益。”一位

不愿具名的人士表示。

但不管怎样，携号转网已是大势所

趋，对于电信运营商而言，他们只有提

供更好的服务和更优质的信号才有可

能真正“延缓”用户携号转网的进程。

行业动态

▶ 戈清平
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随着通信技术与终端的升级，网络视频从桌面时

代过渡到多屏时代，发展迈入了快车道。平台内容越

发精致、题材不断丰富，越来越重视用户体验;用户付费

渐成我国网络视频行业主要收入来源，背后是版权保

护环境不断改善。网络视频蓬勃发展的同时，需加强

内容管理，让优质内容获得更大空间。

中国互联网络信息中心发布的第四十三次《中国

互联网络发展状况统计报告》显示，截至 2018 年 12 月，

我国网络视频用户达 6.12亿，较 2017年底增加 3309万，

占到我国网民规模的 73.9%;手机网络视频用户规模达

5.90 亿。随着网络直播、短视频等形式的出现，网络视

频用户规模将进一步上升。

行业发展迅速 盈利增长呼唤新动力

中国互联网协会发布的《中国互联网发展报告

2019》显 示 ，2018 年 我 国 在 线 视 频 行 业 市 场 规 模 达

2016.8亿元，同比增长 39.1%。据艾瑞咨询发布的《2018
年中国网络视频行业经营状况研究报告》，预计到 2020
年，网络视频用户付费收入规模将突破 500 亿元，体现

出行业强大的活力和乐观的产业前景。

然而，行业体量巨大并不能掩盖一些企业难以盈利的

尴尬。“对于视频网站本身来讲，资金链压力很大。”极扬文

化传媒股份有限公司董事长许泽玮表示，不少民营网络视

频企业很难盈利，究其原因，还是各企业为了在激烈的市场

竞争中占得一席之地，投入大量的资金进行影视版权的采

购和自制内容的开发。爱奇艺创始人兼CEO龚宇的看法

也证明了这一点：“爱奇艺的短期目标是快速增长，获得更

大的用户份额，包括用户数、时长、原创内容和收入的高速

增长，盈利并不是工作的重心。”

当前，网络视频企业的主要盈利渠道有两种：一是商业

广告，二是用户付费。在商业广告方面，主要有视频播放贴

片广告、信息流广告、暂停广告，而最主要的贴片广告面

临增长乏力的困境。相关报告显示，贴片广告的同比

增长率继 2013 年达到最高的 68.9%之后，逐年下降，

2017 年为 22%。究其原因，贴片广告过长会影响用户

体验，过短又对收入增长无益，而且付费用户不会看到

贴片广告，所以，网络视频企业将更多的盈利期待放在

用户付费方面。

版权保护改善 激活正版付费更为关键

“用户付费逐渐成为我国网络视频行业主要收入

来源，意味着我国的网络视频行业逐渐走向成熟，这种

改变的背后，是国内版权保护环境的不断改善。”中国

人民大学新闻学院副教授杨钢元认为。

《中国互联网发展报告 2019》显示，2018 年我国网

络视频付费用户已达 53.1%，较 2017年同期增长 23.8%，

且近五年增速均在 20%以上。

纵观 2018 年网络视频网站不难发现，热剧独播已

经成为改变视频网站竞争格局的利器。而独播权之所

以能够拥有这种能量，与国内版权保护环境的改善有

着密切关系。版权保护趋势向好，用户不能再在其他

平台上轻易地找到盗版资源，拥有正版资源的平台才

有了良性的发展空间。

版权保护对网络视频的影响，不仅体现在电视剧上。

相关数据显示，目前我国的体育人口已达4.34亿，其中18—
35岁的年轻人占比超过60%。“因此，各类体育节目的版权

成为视频网站的竞争项目。”许泽玮表示。

杨钢元说，“怎么提升正版内容的用户体验，激活正

版付费的消费增长是关键。”网络视频从业者需要思考

的是，在版权得到良好保护的情形下，该如何在版权分

散于不同平台的现状下，给用户足够好的体验。体育

爱好者李懿哲说：“我喜欢看各种体育比赛，但不同赛

事的转播权归属于不同的平台，我不得不购买好几种

会员，很不方便。”

内容管理加强 让优质内容获得更大空间

“互联网不是法外之地，在网络空间的行为，包括

商业创新，都必须在法治的轨道上进行。”复旦大学网

络空间治理研究中心主任沈逸表示。实际上，相比于

电视节目，网络视频的内容审查流程相对宽松，有时会

引发一些问题。

由于大多数网络视频平台允许用户自行上传视频

内容，一些用户借机传播恶俗违规内容。而制作流程、

发布渠道都更为正规的网络电影，有的在内容质量上

也存在一些问题。中国电影家协会分党组书记张宏表

示：“目前我国网络电影的部分内容还有低俗化、博眼

球的现象，虽然我们对于网络电影加大了监管力度，明

确了准入政策，建立了双立项制度，但一定数量的网络

电影还仅仅停留在不触碰底线的基本层次上。”

对于这些现象，国家网信办相关负责人表示：“各

类网络视频平台应切实履行管理主体责任、社会责任

和法律责任，自觉抵制和防范低俗恶搞、暴力色情、赌

博欺诈等违法违规行为，为广大网民特别是青少年营

造风清气正的网络空间。”

▶ 史一棋

携号转网全国铺开 简单却又复杂

网络视频 多屏如何多彩

全球超算500强公布

美国蝉联冠军、中国数量增加

本报讯 新一期全球超级计算机 500 强榜单 11 月 18 日面

世。美国超级计算机“顶点”蝉联冠军，中国继续扩大数量上的领

先优势，在总算力上与美国的差距进一步缩小。

据了解，全球超算 500强榜单每半年发布一次。本次榜单显

示，中国境内有 228台超算上榜，在上榜数量上蝉联第一，比半年

前的榜单增加9台。美国以117台位列第二，日本、法国、德国依次

位居其后。这是自2017年11月以来，中国超算上榜数量连续第五

次位居第一。

从总算力上看，美国超算占比为 37.1%，中国超算占比为

32.3%；半年前，美国超算占比为38.4%，中国超算占比为29.9%。

榜单显示，中国企业继续保持上榜数量优势。联想、中科曙光

和浪潮位居全球超算制造商前三位。与半年前相比，中科曙光和

浪潮的位置发生互换。

美国能源部下属橡树岭国家实验室开发的“顶点”以每秒

14.86亿亿次的浮点运算速度再次登顶，与半年前的速度相同。新

一期榜单的前十位排名较上次也未发生变化。美国能源部下属劳

伦斯利弗莫尔国家实验室开发的“山脊”、中国超算“神威 太湖之

光”和“天河二号”分列二三四位。

全 球 超 级 计 算 机 500 强 榜 单 始 于 1993 年 ，由 国 际 组 织

“TOP500”编制，是给全球已安装的超级计算机排座次的知名榜

单。 周舟

今年前10月电信业务收入增速转正

本报讯 从工信部获悉：今年 1—10月，我国电信业务收入累

计完成 10973亿元，同比增长 0.2%，增速转正，扭转了前三季度收

入持平的状态，其中10月当月完成1059亿元，同比增长2.6%。

从具体业务情况来看，固定通信业务收入保持平稳增长。今

年1—10月，三大电信运营商实现固定通信业务收入3483亿元，同

比增长 9.2%。数据及互联网业务收入保持小幅增长态势。前 10
月，三大电信运营商完成固定数据及互联网业务收入 1794亿元，

同比增长3.2%。固定增值及其他收入增速保持高位。前10月，三

大电信运营商完成固定增值业务收入为 1179 亿元，同比增长

24.7%。

就电信用户发展情况而言，4G 用户占比稳步提高。截至 10
月底，4G用户规模为12.69亿户，占移动电话用户的79.4%，占比较

上年末提高5个百分点。从宽带接入情况看，一方面，固定互联网

宽带接入用户规模保持稳步扩大，截至 10月底，三大电信运营商

的固定互联网宽带接入用户总数达 4.52亿户，比上年末净增 4469
万户。另一方面，宽带用户继续向高速率迁移，百兆及以上接入

速率的固定互联网宽带接入用户达 3.7 亿户，占总用户数的

81.8%，较上年末提高 11.5个百分点。截至 10月底，全国千兆以上

的接入用户达到64.1万户。 韩鑫

5G芯片年末密集发布

谁会成为真正赢家

本报讯 近日获悉，高通、联发科均表示，将在今年年底发布

自家的 5G芯片产品。在基带芯片领域，目前全球最关键的几家厂

商包括高通、三星，国内的则有联发科、华为海思和紫光展锐等企

业。而高通和联发科两大巨头将关注重点放在了明年的 5G手机

市场，均选择在2019年底发布5G芯片。

据了解，联发科将于 11月 27日发布首颗 5G移动处理器型号

MT6885，采用台积电 7nm制程工艺。有分析指出，这是联发科推

出的旗舰型产品，其优势在于与高通、华为的 5G旗舰型芯片相比，

价格会低上不少，针对的将是3500元档次的机型。

而高通则将在 12 月举行的高通技术峰会上推出骁龙 865，以

满足未来一年市场上高端 5G智能机型的需求。目前，高通方面还

未透露哪些手机厂商会推出搭载这颗处理器的首发机型。

同时，联发科和高通推出的 5G芯片无疑也将同时支持独立组

网（SA）和非独立组网（NSA），这也结束华为在双模基带芯片领域

的垄断地位。手机终端厂商也将在明年上半年密集推出带有双模

基带芯片的旗舰机型。届时，多款双模 5G 手机的发售也将拉低

5G手机的平均售价。

业内人士认为，随着 5G市场的不断成熟，5G芯片的解决方案

也将呈现多元化发展。而 5G手机也将进入更加激烈的价格竞争

战中。以目前的手机平均售价而言，这意味着芯片占手机成本的

30%-40%。作为5G产业链中利润率最高的产业之一，不少有技术

实力的芯片厂商甚至是终端厂商均想从芯片研发和生产环节中分

一杯羹。

不过，有业内人士对自研芯片这条路并不看好。紫光展锐

CEO楚庆表示，5G现在最大的问题是上游资源紧张，基带芯片市

场难有新公司入局。 邓宇晨


